

gesehen habe, daß es viel leichter sey, der Welt mit einer Geographie von vielen Bänden überlästig zu seyn, als in wenig Bogen alles zu fassen, was nur höchst nothwendig ist: So habe ich mich doch endlich entschlossen, dem vielfältigen Suchen meiner Gönner und Freunde ein Gehör zu geben, und vor die ersten Anfänger ein Handbuch mit vieler Sorgfalt und Mühe auszuarbeiten. Ich habe die Welt, daß ich so reden mag, mehr als zehnmal mit vieler Aufmerksamkeit durchreiset, da ein anderer kaum etliche Königreiche nur einmal, und dabey sehr flüchtig durchwandert ist, und dennoch viel Besens von seiner Arbeit machet. Das Werk muß den Meister, und nicht der Meister sein eigenes Werk loben. So wenig ein vernünftiger Arzt einen Marktschreyer beneidet, daß sich selbiger dem unverständigen Pöbel als einen großen Wunderarzt anpreiset: Eben so wenig mißgönne ich andern ihr selbst ausgebreitetes Lob. So viel
 fan